



ÉDITO

JEAN-MICHEL CHABOT

PORTRAIT

P. 4 Philippe Marissal
La liberté encordée

INITIATIVES

- P. 6** Des médecins retraités reprennent du service
- P. 8** Une maison de santé universitaire en déploiement
- P. 10** Un guide pour la fin de vie
- P. 11** Dépenses par pathologie
- P. 12** Une carte de coordination des soins
- P. 13** Relations ville-hôpital
- P. 14** La nécessaire révolution de l'assurance santé
- P. 16** Associations de patients
www.trt-5.org

DOSSIER

- P. 18** Exercice pluriprofessionnel
- P. 23** Expérience étrangère

PRATIQUES

- P. 28** Parcours
Dépression de l'adolescent
- P. 34** Mise en situation
Hypercalcémie chez une septuagénaire asthénique
- P. 37** Santé au travail
Lutter contre l'épuisement des médecins
- P. 40** Droit et Gestion
- P. 45** Carrières santé
- P. 49** Livres
- P. 50** In memoriam
- P. 51** Tribunes de la santé

41 DOSSIERS « PARCOURS DE SOINS » DISPONIBLES SUR LECONCOURSMEDECAL.FR

La revue adhère à la charte de formation médicale continue par l'écrit du Syndicat de la Presse et de l'Édition des Professions de Santé (SPEPS) et en respecte les règles (charte disponible sur demande). Reproduction interdite de tous les articles sauf accord avec la direction.

Avec l'émergence d'un nouveau pouvoir politique, et la volonté de ce pouvoir d'incarner en toutes choses un profond renouvellement, la prévention pourrait bien devenir l'alpha et l'oméga de notre système de soins. Enfin.

Et qui se souvient aujourd'hui de l'action impulsée par « les cinq sages de santé publique » réunis par Claude Évin dès la fin des années 1980 et qui allait conduire à la loi relative à la lutte contre le tabagisme et l'alcoolisme (dite loi Évin), promulguée le 10 janvier 1991 ? Et parmi ces cinq sages, les incessants combats menés depuis lors par l'un d'eux, Claude Got, professeur d'anatomo-pathologie, venu tardivement à la santé publique *via* l'accidentologie automobile, et dont on

LE TEMPS DE LA PRÉVENTION S'IMPOSE À NOUS

peut relire avec profit l'ouvrage sobrement intitulé « La santé » et publié en 1992 ? Mais, quelle que soit la volonté politique, trois éléments de contexte, inexistantes ou presque voilà quelques années et désormais solidement installés, expliquent et justifient – au-delà de la seule rupture épidémiologique – que le temps de la prévention s'impose à nous.

Premier élément, les patients eux-mêmes, infiniment mieux informés et par là responsabilisés, le cas échéant reliés les uns aux autres, au point que la prévention tend à devenir – bien sûr inégalement – leur propre affaire. Deuxième élément, les professionnels. Ce qu'un professionnel exerçant individuellement ne pouvait faire dans la durée, un groupe pluriprofessionnel, une équipe, peut s'en charger... D'autant qu'au sein de ces regroupements professionnels qui se généralisent, les notions nouvelles de territoire, de projet de santé et de responsabilité sociale deviennent peu à peu effectives.

Troisième élément, la prévention elle-même, c'est-à-dire considérée non pas isolément, mais dans le continuum de l'interaction entre un (ou des) patient(s) et les professionnels. Pour cela il est souhaitable que des « actes » de prévention ne se retrouvent pas identifiés dans une nomenclature puis exécutés et tarifés comme tels ; il faut au contraire que l'action de prévention soit pérenne, intégrée, co-portée par plusieurs professionnels coordonnés et adaptée à l'individualité qui caractérise chaque patient ; et cela suppose à l'évidence des modalités de rémunération innovantes.

Alors seulement, les professionnels qui s'intéressent avec curiosité et aussi incrédulité à ces questions de prévention – comme ceux, précurseurs, qui dès la fin des années 1980 étaient séduits par l'enseignement des Drs Morton et Hebel* – pourront espérer assécher la « marmite de la prévalence »... ●

* Morton RF, Hebel JR, Minkowski A. Épidémiologie et biostatistiques. Une introduction programmée. Ed. Doin 1990.

Ce numéro est accompagné d'un encart « abonnement » sur le fichier des prospects et d'un encart « ouvrage » pour les abonnés.

LE CONCOURS MÉDICAL

314, Bureaux de la Colline
92213 Saint-Cloud Cedex
Tél. : 01 55 62 68 00
www.concoursmedical.com
Pour joindre votre correspondant, composez le 01 55 62, suivi des 4 chiffres indiqués.

Direction générale, Direction des publications

Alain Trébuçq (6903)

Rédactrice en chef

Catherine Holuë (6934)

> cholu@msante.fr

Rédactrice en chef adjointe

Christine Maillard (6987)

> cmillard@msante.fr

Chef de rubrique « Parcours »

Brigitte Némirovsky-Trébuçq

> btrebucq@msante.fr

Conseillers auprès de la rédaction

Béatrice Allard-Coualan

Jean-Michel Chabot

Jean-Noël Fliessinger

Alain Tenaillon

Conseillers sollicités

pour ce numéro

Robert Garnier (Santé au travail)

Nicolas Loubrj (Gestion et Droit)

Correspondants régionaux

Gaëlle Desgrées du Lou

Valerie Devillaine, Elsa Dorey

Anne Le Pennec, Laure Martin

Secrétariat

Patricia Fabre (6971)

Rédaction en chef technique

Chantal Trévoux (6806)

Directrice artistique

Cécile Formel (6928)

Rédacteur-graphiste

Kasia Gluc

Rédacteurs-réviseurs

Jehanne Joly, Virginie Laforest

Le Concours médical est une publication de

GLOBAL MÉDIA SANTÉ SAS

www.globalmediasante.fr

Principal actionnaire : ATMED SAS

Capital de 4 289 852 €

Durée 99 ans à compter du 30.03.1999

ISSN : 0010-5309 dépôt légal à la parution.

N° de CPPAP : 0419 T 81575

Abonnements

Tarif France 189 euros/an 10 numéros

Tél. : 01 55 62 69 75,

Fax : 01 55 62 69 56

Mail : abo@msante.fr

Revue indexée dans la base Pascal (RS)



Impression cahiers intérieurs : la SIEP, 77590 Bois Le Roi
10-32-2813 / Certifié PEFC / pefc-france.org



Impression couverture : RAS, 95400 Villiers-le-Bel
10-31-1300 / Certifié PEFC / pefc-france.org



Provenance du papier (La SIEP) : Suède. Taux de fibres recyclées : 0 %. Eutrophisation : Ptot 0,001Kg/To de papier ; Provenance du papier (RAS) : Maastricht. Taux de fibres recyclées : 0 %. Eutrophisation : Ptot 0,004 Kg/To de papier.